
刘小飞是北京市农业职业学
院食品与生物工程系教师， 2019
年8月到2021年7月挂职于拉萨市
第一中等职业技术学校， 担任轻
纺食品部学科带头人。

刘小飞积极承担课堂教学，
2019-2020学年累计课时量达250
节以上。 针对当地孩子理论学习
能力欠缺而喜欢动手的特点， 刘
小飞老师不断调整教学方法和教
学内容， 在专业课教学尤其是实
践教学上不断改进， 将食品检测
方面的技能传授给学生。

针对学部教师多为刚毕业的
大学生， 并无较多教学和实训经
验的情况， 刘小飞积极开展就地
培训， 对学部教师进行了实训室
安全与管理、 职业教育的备课、
教案及教学设计等培训， 累计参
加培训超200人次， 为学部实训
室的安全管理、 规范使用和顺利
运行提供了借鉴， 为新教师提升
教学能力提供了帮助。 除了对学
部教师开展就地培训， 刘小飞还
指导帮助学部师生参加2019年和
2020年拉萨市职业技能大赛， 获
得银奖和铜奖各1项。

除了专业教学， 根据轻纺食
品学部的工作需求， 刘小飞还承
担了学部实验室管理与建设工
作， 牵头申请了学部2020、 2021

年的自治区教育厅质量提升项
目， 为学部实训教学的中长期发
展做了规划。 以刘小飞作为主要
负责人 ， 学部完成了实训室仪

器、 国有资产及试剂耗材的清查
盘点工作， 形成了实训室仪器及
负责人、 试剂库房的电子档案。
此外， 刘小飞还积极处理和解决
实训室建设的历史遗留问题 ，
2018年学部购置食品检测实训室
实验台， 但由于当年7月学校搬
新校区而未能安装， 之后此项工
作一直搁置， 刘小飞多方协调，
最终联系公司于2020年上半年将
实验台安装到位。

作为主要负责人， 刘小飞还
在学部建立了虚拟仿真实训室，
设立机位40个， 安装食品检测类
虚拟仿真软件6套， 解决了学部
大型仪器较少而学生人数多， 导
致学生无法系统学习液相色谱、
气相色谱等大型仪器使用操作的
问题。 刘小飞在总结自己多年实

训室工作经验的基础上， 结合拉
萨一职实训室实际情况， 把北京
市实训室建设模式输入到拉萨一
职实训室建设中， 促进了学部实
训教学的发展， 并建立了实训室
的管理制度和预约使用制度， 使
实训室使用、 管理走向正规化。

为了持续性管好用好实训
室， 避免自己援藏期满后出现实
训室管理无以为继的情况， 刘小
飞结对了1名本地教师， 从最基
本的实验到大型仪器的使用， 从
实训室管理到实训室建设， 开展
手把手 “传帮带” 工作； 另外结
对帮扶了2名2020年度新入职教
师， 开展听评课、 教学经验、 教
学方法交流， 帮助新教师尽快适
应教学工作， 使援藏工作由 “输
血” 转变为了 “造血”。

□本报记者 马超

为高原培养食品检测技能人才
援藏教师刘小飞：

“热线”无小事 真情暖民心

快速准确为群众解忧

“12345， 有事找政府”， 是
张景怡对市民服务热线的第一印
象。 今年是她从事热线工作的第
7个年头， 她常把自己比作医院
分诊台的一名护士 ， 12345热线
来电就像 “患者”， 各委办局和
属地政府就是具体的 “专科大
夫 ” 。 她和同事们的职责是为
“患者” “分诊”， 将它们快速准
确地引导至具体部门 。 工作以
来， 经他们分转的来电达50余万
件。

张景怡常说， 这项工作， 虽
不在一线接听 ， 也不在后端办
理， 却也是传递群众呼声不可或
缺的重要一环， 关乎千家万户的
燃眉之急。

记得2018年10月2日 ， 张景
怡在梳理群众诉求时发现， 有40
余位群众来电反映某苑小区客厅
厨房窗户面积严重 “缩水”， 希
望恢复。 “住房是民生大事， 不
能耽误。” 她立即决定， 趁国庆
假期居民都在家， 与同事一起上
门走访。

在居民张大妈家 ， 刚表明
来 意 ， 大妈就拉住张景怡的手
说： “姑娘啊， 你们能来真是太
好啦 ！ 我们这栋楼是保障性住
房， 9月底刚收房， 当天高兴地
领钥匙办手续， 谁想一进屋看到
这窗户可傻眼了。 这客厅和厨房
的窗户只有六十厘米高， 明显是
被封上过， 室内的通风和采光受
影响不说， 我这个头， 都够不着
窗户把手！ 我们也找开发商了，
但效果并不理想， 没辙了， 才打
12345求助。”

了解了事情的经过， 张景怡
立即联系大兴区住建部门、 规自
部门、 镇政府一同与开发商协商
研判， 深入调查情况， 汇总相关
材料， 向区委区政府报告。 与此
同时， 她还通过电话、 微信安抚
大家的情绪 。 经过多次入户调
解， 开发商最终同意对房屋窗户

进行恢复。 44户居民对他们的处
理效率和结果拍手叫好！ 大家高
兴地说， “窗户大了， 居民的心
敞亮啦 ， 12345， 这真是一条能
排忧的热线！”

关键时候挺身而出

“2020年初， 全球爆发新冠
疫情， 来单量由往日的两三百件
一下飙升1300余件， 其中多为隔
离防控、 进村难的诉求， 给我们
带来巨大挑战。” 张景怡说。 这
段时期她和同事们忙得不可开
交， 他们联合相关部门汇总整理
统一答复口径， 完善权责派单体
系， 与属地政府通力配合、 协调
联动 ， 平均一分钟完成一件派

单 ， 一级响应办理疫情相关诉
求。

那3个月， 张景怡以单位为
家， “5+2” “白加黑”， 嗓子哑
了， 泡杯菊花， 困了累了， 在沙
发上躺会， 虽然顾不得家人和孩
子 ， 但她毫无怨言 ， 因为她坚
信： “关键时候要挺身而出， 用
热线传递温暖， 才能与市民合力
抗击疫情！”

“除了分转诉求， 我们还有
一个能和群众沟通的重要渠道就
是 ‘回访’， 询问百姓诉求是否
得到解决 ， 对办理情况是否满
意。” 张景怡介绍， 工作人员既
要能从电话中倾听群众的真实需
求， 也要能从声音中感知他们的
情绪。

2020年， 正月初七， 一位群
众拨打12345热线反映无法入村，
在电话回访时， 他的诉求未得到
解决， 当日大雪纷飞， 气温零下
5摄氏度。 张景怡得知情况立刻
回拨过去， “喂？ 您好， 请问您
是 付 先 生 吗 ？ 我 们 是 大 兴 区
12345分 中 心 ， 有 什 么 可 以 帮
您？” “您是12345？ 太好了， 快
帮帮我吧！” 电话那头， 传来一
位老汉的声音， 张景怡既听出了
他听到 “12345” 时的惊喜 ， 也
感受到了他的恐慌和无助， “大
爷， 您慢慢说。” “我今年60多
啦， 卖菜的， 过完年刚从山东老
家回来， 他们说我租的房不满足
隔离条件， 不让我回去住啦！ 这
可咋办啊 ！ ” “您现在在哪 ？ ”
“我就在公路桥下呢， 已经待了
一天啦 ， 冻坏我啦 ！” “大爷 ，
您赶紧找个暖和的地方待会， 我
马上帮您联系！”

放下电话， 张景怡立刻联系
属地安排车辆接人， 不到2个小
时 ， 将大爷送至临时隔离点安
置， 并送去食物。 大爷被安顿好
后， 还特意给她回了电话： “闺
女， 大爷已经有地儿住啦！ 多亏
了12345啊 ， 能让我吃上一口热
乎饭 ， 这让我都不知道说啥好
啦！” 事情过后， 大爷的这声感
谢时常在张景怡脑海中浮现， 这
一 次 ， 她 更 深 刻 体 会 到 了 ，
12345， 这是一条能解难的热线！

为属地政府和各部门缓压

2021年初， 天宫院地区出现

新冠疫情病例。 形势严峻， 多小
区被封闭 ， 市民来电又多了起
来， 有咨询隔离政策的， 也有诉
求 物 资 配 送 的 ， 为 了 能 更 迅
速 解 答群众关于疫情方面的咨
询 ， 缓解市民焦虑 。 张景怡提
议， 申请设立大兴区疫情服务专
线。

这个想法得到了市区领导的
支持， 说干就干， 申请开通热线
号码、 调剂办公设备、 抽调人员
值守、 组织坐席培训， 72小时，
张景怡带领同事架起了这条7×24
小时为民服务的专线。 在专线连
续开通的30余天里， 张景怡和同
事累计接听市民来电8300余件 ，
单日最高接听量743件 ， 90%以
上来电 ， 通过一次电话直接解
决。

“特殊时期， 我们通过这条
专线为群众疏导情绪、 为属地政
府和各部门做好疫情防控缓解压
力， 这条属于大兴的专线， 拉近
了我们与群众间的距离。” 张景
怡说。 在疫情防控常态化时期，
这条 “与百姓连心 ， 得百姓信
赖” 的专线仍在持续为百姓纾困
解忧。

“12345， 能为群众送去温
暖， 能让市民转忧为喜， 能使百
姓转危为安 。 凡是拨打12345热
线的人， 都是需要他们关心和帮
助的人。” 张景怡说， 作为一名
热线人， 她将始终秉承 “群众利
益无小事的服务准则”， 把群众
的事当自己的事， 把小事当大事
来看， 把办好每一件群众来电，
作为追求的最高目标。

□本报记者 孙艳

———记大兴区城市管理指挥中心市民服务热线管理科科长张景怡
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12345， 是一条能为群众排忧解难的热线， 是反映群众需求的 “晴雨表”， 是检验干部作风的
试金石， 更是政府与群众之间的连心桥。 大兴区城市管理指挥中心市民服务热线管理科科长张
景怡把自己比作医院分诊台的护士， 为打通服务群众 “最后一公里”， 架起了群众和政府沟通的
桥梁。

张景怡 （右一） 与坐席员探讨群众诉求

刘小飞（左一） 授课


